

**Административная ответственность  
в сфере избирательного права  
за нарушение принципа  
тайны голосования**

**Козак М.А.**

*Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова»*

Принцип тайны голосования предусмотрен различными международными, национальными – конституционными и отраслевыми нормами. К основным международным актам можно отнести Всеобщую декларацию прав человека ООН 1948 г., Конвенцию о защите прав и основных свобод 1950 г., Международный пакт о гражданских и политических правах 1966 г., Конвенцию о стандартах демократических выборов, избирательных прав и свобод в государствах-участниках Содружества Независимых Государств 2014 г., Копенгагенский протокол ОБСЕ 1990 г. В законодательстве Республики Беларусь своя совокупность национальных актов – это Конституция Республики Беларусь, Избирательный кодекс и законы, устанавливающие правовой статус представительных органов.

Цель исследования – на основе анализа и синтеза теоретического, нормативного и практического материала, связанного с осуществлением принципа тайны голосования, выделить главные направления совершенствования административного законодательства в сфере избирательного права.

**Материал и методы.** Нормативную правовую базу статьи составили Конституция Республики Беларусь, Кодекс Республики Беларусь об административных правонарушениях, Избирательный кодекс Республики Беларусь, а также правовые акты, закрепляющие содержание и реализацию принципа тайны голосования в Республике Беларусь и зарубежных странах. В качестве основных методов использовались анализ, синтез, правовое моделирование, формально-логический, толкование права.

**Результаты и их обсуждение.** Статья посвящена изучению ответственности за нарушение принципа тайны голосования. Раскрываются особенности привлечения к конституционно-правовой, административной и уголовной ответственности по белорусскому и зарубежному законодательству. Анализируются запрет на демонстрацию содержания заполненного избирательного бюллетеня и ответственность за это правонарушение. Предлагается рассматривать принцип тайны голосования не только как право граждан, но и как обязанность. В работе сделаны выводы и содержатся конкретные предложения по совершенствованию избирательного и административного законодательства.

**Заключение.** Итогом исследования является предложение о введении административной ответственности за нарушение избирательного законодательства в сфере защиты принципа тайны голосования, а именно в ст. 9.10 дополнительным пунктом, или ввести дополнительную статью. Для согласования административного и избирательного законодательства предлагаем дополнить ст. 9 Избирательного кодекса.

**Ключевые слова:** выборы, тайна голосования, принципы избирательного права, фотографирование избирательных бюллетеней, административная ответственность.

**Administrative Liability in the Sphere  
of Election Legislation for the Infringement  
of Secret Ballot Principle**

**Kozak M.A.**

*Educational Establishment “Vitebsk State P.M. Masherov University”*

The secret ballot principle is envisaged by different international, national constitutional and branch norms. The main international ones are 1948 UN Universal Declaration of Human Rights, 1950 Convention on the Protection of Human Rights and Basic Freedoms, 1966 International Civil and Political

Rights Pact, 2014 Convention of Democratic Elections, Election Rights and Freedoms Standards in the CIS Member Countries, 1990 OSCE Copenhagen Protocol. The Republic of Belarus legislation has its own national acts which are the Republic of Belarus Constitution, the Election Code and Laws, which establish the legal status of the representative bodies.

The research purpose is to identify basic directions for the improvement of the administrative legislation in the sphere of election law on the basis of the analysis and synthesis of theoretical and practical material connected with the execution of the principle of secret ballot.

**Material and methods.** The normative base of the article is made up by the Constitution of the Republic of Belarus, the Code of Administrative Offences, the Republic of Belarus Election Code as well as legal acts which fixing the content and implementation of the secret ballot principle in the Republic of Belarus and in other countries. Analysis, synthesis, legal modeling, the formal and logical methods as well as the interpretation of law were used as main methods.

**Findings and their discussion.** The article deals with the consideration of the responsibility for the infringement of the secret ballot principle. Features of constitution and legal, administrative and criminal liability according to Belarusian and foreign legislation are analyzed. Banning the demonstration of filled ballots and the responsibility for this infringement are analyzed. It is supposed to consider the secret ballot principle not only as a right of citizens but also as a duty. The paper contains conclusions as well as suggestions on the improvement of the election and administrative legislation.

**Conclusion.** The research findings are suggestions on the introduction of administrative liability for the infringement of the election legislation in the sphere of the protection of the secret ballot principle, namely, as an additional item in Article 9.10 or as an additional article. For the agreement of the administrative and the electoral legislation we suggest contributing Article 9 of the Election Code.

**Key words:** elections, secret ballot, election right principles, taking pictures of ballots, administrative liability.